
 
 

 

 

Direttivo del 24/05/2023 

 

Mercoledì 24 maggio 2023 alle 17,30 si è riunito il Direttivo del Comitato 

Regionale per la Onoranze ai Caduti di Marzabotto. Presenti, il presidente Valter 

Marchi il vice-presidente Andrea Marchi e i consiglieri Gian Luca Luccarini, 

Alessandro Borghi, Virginia Laffi, Massimo Veronesi, il verbalizzante Federico 

Chiaricati e la segretaria Stefania Musiani.  

Apre la riunione il Presidente Valter Cardi informando che in occasione 

dell’Assemblea del Comitato, avvenuta a Marzabotto sabato 20 maggio 2023, ha 

proposto di destinare la cifra di 5mila euro alla Protezione Civile per aiutare le persone 

colpite dall’alluvione, proposta che è stata accettata dai membri dell’Assemblea. 

Interviene il vicepresidente Andrea Marchi, chiedendo che i fondi vengano dati 

direttamente ai Comuni più che metterli nel conto aperto dalla Regione, proponendo di 

destinare duemilacinquecento euro per Monzuno e la stessa cifra per Marzabotto. Su 

indicazione della consigliera Virginia Laffi, che si dice d’accordo con la scelta, è 

necessario infatti concentrarsi su quei due Comuni perché Grizzana Morandi non 

presenta cittadini sfollati come invece Monzuno e Marzabotto. Interviene la segretaria 

Stefania Musiani ricordando che il Comune di Monzuno ha aperto un conto per 

raccogliere fondi per i Vigili del Fuoco. Il Direttivo quindi vota all’unanimità di 

destinare 2500 euro per Monzuno e 2500 per Marzabotto versando al cifra nei conti 

correnti dei Comuni. 

Si passa poi al secondo punto dell’ordine del giorno che riguarda la 

digitalizzazione del docufilm “Lo Stato d’Eccezione” che verrà restaurato e messo a 

disposizione del Comitato. L’impegno di spesa, a seguito di un incontro con il regista 

Maccioni, è di 5mila euro. La proposta è approvata. 



Il terzo punto riguarda invece l’approvazione del nuovo regolamento del 

Comitato tecnico scientifico che viene brevemente spiegato dal vicepresidente Andrea 

Marchi. In sostanza non ci sono grossi cambiamenti, ad esclusione del fatto che 

verranno eliminati i rimborsi simbolici. Questi rimarranno unicamente nel caso qualche 

membro del Comitato tecnico scientifico venga mandato in missione. Per la 

composizione del Comitato tecnico scientifico si rimanda poi ad un secondo momento, 

una volta definito il nuovo regolamento. Tutti i consiglieri approvano, e il consigliere 

Gian Luca Luccarini ricorda di tenere presente la disponibilità di Cinzia Venturoli. + 

Il quarto punto riguarda invece l’impegno di spesa per il riordino della 

documentazione fotografica del Comune di Marzabotto, sempre inserito del progetto più 

ampio di sistemazione dell’archivio. L’importo è di 2500 euro, e verrà svolto sempre da 

un incaricato della Cooperativa Ebla. Il Direttivo approva. 

Il quinto punto è una informativa, relativa all’erogazione di 8mila euro previsti 

per il finanziamento del Campo Estate di Libera del 2022, che trova tutti d’accordo. 

Il presidente Cardi passa poi al sesto punto che riguarda l’impegno di spesa del 

Comune di Monzuno per sostenere dei laboratori didattici di Margherita Lollini, per una 

cifra complessiva di 256,20€. Tutti si trovano d’accordo. 

Il settimo punto è una comunicazione relativa al restauro del monumento della 

Botte e Pioppe di Salvaro. Il presidente Cardi spiega che al momento alcuni familiari 

stanno chiedendo dei preventivi a vari marmisti perché vorrebbero contribuire alla 

pulizia e al restauro del monumento. Per questo progetto quindi al momento non sono 

previsti stanziamenti precisi perché si devono ancora capire le spese e l’ammontare che 

i familiari, nello specifico le famiglie Monti, Nannetti e Vignudelli, desiderano 

impegnare.  

L’ottavo punto è relativo al rifacimento dei quadri  delle fotografie del Sacrario. 

Cardi informa che durante un incontro con Carloalberto Canobbi si era ipotizzato di 

realizzare foto ceramicate, con una spesa che si aggirava attorno ai 50mila euro In 

alternativa si possono realizzare foto simili a quelle presenti ma con nuovi materiali, più 

resistenti, spendendo invece 5mila euro. Il consigliere Alessandro Borghi ricorda che 

nelle foto presenti si erano trovati alcuni errori, e Luccarini indica che le incongruenze 

sono state poi corrette, ma saranno da tenere presente e sarà necessario fare un nuovo 

controllo. Il consigliere Massimo Veronesi ricorda che ad esempio i parenti delle 



Baccolini vorrebbero che le proprie parenti, anche se di cognomi diversi, fossero una 

vicino all’altra e quindi bisognerebbe pensare di non mettere i caduti in ordine 

alfabetico ma per famiglie. Rimane in sospeso anche la richiesta di un signore, tal 

Manini, che vorrebbe tumulare un proprio zio caduto in Grecia, la cui salma sembra si 

trovi ancora all’estero, nel Sacrario e aggiungere la foto ai caduti della strage. Borghi 

ricorda che la tumulazione e il trasferimento della salma non è compito del Comitato ma 

della difesa, essendo il Sacrario anche un monumento militare. Per ciò che riguarda 

invece la foto tra i caduti della strage non si può aggiungere perché non avrebbe senso, 

non essendo la persona morta nella strage. In ogni caso, per il rifacimento del Sacrario 

si deve aspettare una cifra di massima da preventivo per poi deliberare. 

Il nono punto riguarda invece il contributo che il Comitato darà in occasione 

delle attività della Rassegna “Crinali”, organizzata dall’Unione dei Comuni 

dell’Appennino Bolognese. Il Contributo sarà di 30mila euro e andrà ad arricchire la 

rassegna culturale, con anche un’attività specifica per la valorizzazione della Memoria 

di Monte Sole. 

Si passa poi alle informative. Prende la parola il consigliere Alessandro Borghi 

dicendo che ha mandato una nota spese per il viaggio in Turchia da parte di una serie di 

volontari per portare aiuti alla popolazione colpita dal terremoto. Le spese 

ammonterebbero a circa 7mila euro; sarebbe necessario contribuire il prima possibile, 

facendo un versamento in tempi brevi. Date le difficoltà per trovare medicinali e per gli 

spostamenti, il Comitato decide di contribuire con 5mila euro. Il Direttivo approva. 

Prima di passare alla descrizione sommaria delle schede per il 2024, per le quali 

Borghi chiede che ci sia poi un momento di analisi più approfondita, Marchi informa su 

un incontro che c’è stato tra il Comitato e la Scuola di Pace, relativamente a tre progetti 

due dei quali interni al finanziamento di 30mila euro per le attività della Scuola di Pace 

e uno invece è un surplus. Si tratta di una mostra su Monte Sole e Hiroshima, realizzata 

da un artista giapponese che tra le altre cose ha lavorato con Kenzo Tange. All’interno 

di questo progetto è coinvolto anche Archivio Zeta, con uno spettacolo/riflessione sul 

tema della pace e dell’atomica. Il contributo che si richiede al Comitato sarebbe quello 

di mettere in mostra le relazioni con Hiroshima (e Nagasaki, ricorda Cardi). Il 

contributo richiesto ammonterebbe a 3900€. Il Direttivo approva. 



Si passa poi alla breve descrizione delle schede ministeriali, la cui discussione 

approfondita verrà fatta nel direttivo successivo fissato per mercoledì 31 maggio alle 

18,00 e il cui elenco è in Allegato 1. 

Terminata la discussione, il Direttivo si chiude alle 19,30. 

 

 

Il Presidente 

Valter Cardi 

 

Il verbalizzante 

Federico Chiaricati 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Allegato 1: 

Schede interventi 2023 

Ricerca storica: 1) Militari internati 2) La memoria è donna  25000€ 

Pubblicazioni ricerche e ristampa libri     30000€ 

Comunicazione, promozione e attività culturali    20000€ 

Contributi ai comuni per iniziative memoria     45000€ 

Didattica scuole e diritto allo studio      35000€ 

Archivio Comitato Onoranze       40000€ 

Implementazione spazio Stella Rossa     25000€ 

Restauro obelisco Vado, cippi e lapidi     70000€ 

Convegno: Giornate Monte Sole 2050     15000€ 

25 aprile 2024 – Celebrazioni      35000€ 

Iniziative 80esimo eccidio Marzabotto     70000€ 

Rifacimento quadro martiri sacrario tinteggiatura    20000€ 

Viaggi della Memoria        30000€ 

Gemellaggi internazionali e convegni, scambi culturali   30000€ 

Assistenza informatica e aggiornamento sito    10000€ 

 

 

 


